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SÉPTIMA ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA DE LA ASOCIACIÓN 

LATINOAMERICANA E IBÉRICA DE HISTORIA SOCIAL 
 
 
Con base en los Estatutos de la Asociación, en Ciudad de México, siendo 19 de octubre de 
2021, a las 9:00 horas en la primera convocatoria y a las 10:00 horas, en su segunda llamada, 
se celebró la Séptima Asamblea General Ordinaria de la Asociación Latinoamericana e 
Ibérica de Historia Social (ALIHS) en el Aula Virtual de la UNAM (Cuaieed  828 7237 2921) 
para tratar los siguientes asuntos:  
 
1. Declaración de quórum y aprobación del orden del día. 
 
2. Presentación del acta de la Asamblea anterior llevada a cabo el lunes 9 de noviembre de 
2020 en la Ciudad de México (sesión virtual). 
 
3. Presentación del informe de actividades del Consejo Directivo de noviembre de 2020 a 
octubre de 2021 por parte de la Presidenta de la ALIHS. 
 
4. Presentación del informe de la Tesorería. 
 
5. Admisión de nuevos socios. 
 
6. Elección del Consejo Directivo 2021-2023. 
 
7. Asuntos generales 
 
 
1. DECLARACIÓN DE QUÓRUM Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 
La sesión inició, según los estatutos de la Asociación, contabilizando y nombrando a los 
asistentes. En segunda convocatoria se contó con la presencia virtual de María Dolores 
Lorenzo, Diego Pulido, Florencia Gutiérrez, Silvia Arrom, Mario Barbosa, Isabel M. Povea, 
Gregorio A. Saldarriaga, Diego Galeano, Felipe Castro, Jesús Cosamalón, Amparo Sánchez 
Cobos, Víctor Maximino Martínez Ocampo, Juan Pablo Vivaldo, Andrea Andújar, María 
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José Ortiz y José Antonio Piqueras. Con el quórum existente, la reunión continuó su curso y 
se aprobó el orden del día. 
2. PRESENTACIÓN DEL ACTA DE LA SEXTA ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA 
DEL DÍA 9 DE NOVIEMBRE DE 2020 EN CIUDAD DE MÉXICO (SESIÓN VIRTUAL) 
 
Isabel Povea, en su calidad de secretaria de la ALIHS, leyó un extracto del acta de la Sexta 
Asamblea Ordinaria que se celebró el día 9 de noviembre de 2010 en Ciudad de México. 
Dicha acta está completa y a disposición del público en la página web de la Asociación. Los 
asistentes no tuvieron comentarios al respecto, por tanto, se procedió a la aprobación de la 
misma.  
 
 
3. PRESENTACIÓN DEL INFORME DE ACTIVIDADES DEL CONSEJO DIRECTIVO 
DE NOVIEMBRE DE 2020 A OCTUBRE DE 2021 POR PARTE DE LA PRESIDENTA 
DE LA ALIHS. 
 
La presidenta de la ALIHS, María Dolores Lorenzo, informó sobre el plan de trabajo 
correspondiente al periodo comprendido entre noviembre de 2020 y octubre de 2021. En este 
sentido, destacó: 
 

• En primer lugar, las dos reuniones del Consejo directivo en 2021, el 18 de enero y el 
7 de septiembre, para tratar asuntos relativos a la postergación del Congreso y del 
Premio Clara E. Lida. En las cuales, se acordó esperar a que las condiciones de 
pandemia posibilitaran fijar una fecha para convocar el IV Congreso así como la 
coincidencia de éste con la entrega del  Premio Clara E. Lida. Dicha información se 
anunció en la página web de la ALIHS.  
 

• La consideración del Consejo Directivo, en acuerdo con el Comité Organizador 
Local, que encabeza Gregorio Saldarriaga de la Universidad de Antioquia en 
Medellín, de celebrar el Congreso durante el otoño de 2022. 
 

• La decisión de no incrementar la cuota de asociados, por los efectos que ha provocado 
en nuestros países la actual crisis.  
 

• En cuanto a la actividad de difusión, el crecimiento en número de seguidores en las 
redes sociales, con una presencia mayor en Facebook que en Twitter. En este año se 
registró, aproximadamente, 1.000 seguidores más en FB, llegando a los 7.600 
seguidores. Por países, estos se ubican en México, Argentina, Perú, Colombia, Brasil, 
Chile, España, Bolivia, Estados Unidos y Ecuador.  Las interacciones de los anuncios 
que subimos varían. Las convocatorias reciben entre 100 y 600 interacciones y los 
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seminarios, paneles y coloquios entre 20 y 80 interacciones. Como el año pasado, se 
volvió a reiterar la invitación a todos/as los/as socios/as a contar con las redes sociales 
de la Asociación para la divulgación de sus actividades, eventos, publicaciones, etc., 
concernientes a la historia social, enviando la información tanto al correo electrónico 
de la ALIHS como a través de las redes sociales. Asimismo, agradeció a Isabel Povea 
el empeño y la dedicación en la gestión de las redes. 
 

• El apoyo del Consejo a la propupuesta de coorganización del Ciclo de Conferencias 
entre la ALIHS  y Academia Mexicana de la Historia (AMH), que tuvo lugar de abril 
a junio de 2021, con el propósito de darle mayor presencia a la Asociación en el lapso 
existente entre Congresos. Felipe Castro, como miembro de número de la AMH y 
miembro de la ALIHS y María Dolores Lorenzo, en su calidad de presidenta, 
coorganizaron esta actividad en la que participaron otros miembros de la Asociación. 
Las conferencias se transmitieron de manera simultánea en el Facebook de la AMH 
y en el de la ALIHS. Estas quedaron grabadas en YouTube y actualmente se pueden 
revisar en la página web de la Asociación, en la pestaña de Eventos.  
 

• Con relación a la página, agradeció a Mario Barbosa la constante actualización de 
anuncios, pero sobre todo, la recopilación de información relativa a archivos y 
bibliotecas, asociaciones, congresos y libros vinculada a la Historia Social y que están 
abiertas para su consulta en la página.  
 

• El periodo que va de noviembre de 2019 a noviembre de 2021 quedó marcado por la 
inactividad de actos presenciales y la intensidad de formas virtuales de comunicación 
para el mundo académico. En estas condiciones, valoró que se ha cubierto la 
propuesta del Consejo de seguir dándole visibilidad a la ALIHS y solventar, en parte,  
la inactividad que supuso la suspensión del congreso por COVID y la decisión de 
optar por la modalidad presencial. 
 

Cerró el informe con un agradecimiento a los y las colegas miembros del Consejo de ALIHS 
por su trabajo, así como el apoyo recibido por las asociadas y los asociados en este difícil 
período. Y una mención de este Consejo para solidarizarse con la pérdidas personales y 
materiales que ha dejado y sigue dejando esta pandemia.  

Los asistentes no tuvieron comentarios al respecto y se pasó al siguiente punto.    
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4. PRESENTACIÓN DEL INFORME DE LA TESORERÍA 
 
Diego Pulido, como tesorero de la ALIHS, expuso un detallado informe del estado de los 
fondos.  
 
Balance Año Fiscal 2020  
 
 

Activos MXN USD 
(Banxico 18/10/2021: 

20.42 MXN) 

Cuenta Eje 114,299.03 5,597.41 

Cuenta inversión 137,280.00 6,752.35 

Total cuentas 251,579.03 12,320.23 

En efectivo 72,388.9 3,545.00 

Total 323,967.93 15,865.23 

 
 
Cuenta de cheques MXN 
 
 

Saldo inicial Ingresos Egresos Saldo final 

126,189.15 27,696.81 39,886.93 114,299.03 

 
 
Ingresos 
 
 

Concepto Pago Cantidad 
(MXN) 

USD al 18/10/2020  
(MXN: 20.42) 

Cuotas (afiliaciones y  
renovaciones) 

Transferencia 
bancaria/pay pal 

 
12,432.79 608.85 

 
  

 

Total de ingresos 
 

27,696.81 1,356.36 
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Detalles de egresos 
 
 

Concepto Descripción Cantidad 
(MXN) 

USD 

Gastos de administración  Pago de contadora 1,800.00 
 

Protocolización de actas Gestión Notaría Pública 28,467.00 
 

Impuestos IVA/ISR 5343.00 
 

Gastos de operación bancaria Comisiones 4,276.93 
 

Suma 
 

39,886.93 1,952.40 

 
Balance al 18.X.2021 
  

Mxn Usd 
(Banxico 08/11/2020: 20.44 mxn) 

Cuenta Eje 37,680.47 1,845.27 

Cuenta inversión 230,093.16 11,268.03 

Total cuentas 250,927.69 13,113.30 

En efectivo 72,388.90 3,545.00 

Total 323,387.49 16,658.30 

 
 
Señaló que el grueso de los ingresos se origina en los congresos por cuotas de inscripción, 
por eso en los años en los que no hay congreso, como en el actual, caen los ingresos, lo cual 
es normal.  
 
De igual forma, informó del traspaso realizado de la cuenta de cheques a la cuenta de 
inversión, como el Consejo había decidido. Por otro lado, mencionó que el dinero en efectivo 
se había mantenido sin cambios.  
 
Finalmente, mencionó otras fuentes de apoyo a la ALIHS:  
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- Apoyos institucionales (UAM-C y UNAM) 
- Gastos de papelería e impresión 
- Servicios de informática y conectividad 

 
María Dolores Lorenzo explicó que el cambio o transferencia del efectivo y de la cuenta de 
cheques a la cuenta de inversiones fue una sugerencia de Clara Lida en la Asamblea anterior, 
y que en el Consejo decidieron no cambiar o transferir el dinero en efectivo (3.545 dólares) 
porque implicaría perder una de las inversiones más sólidas, resultado del pago de cuotas de 
inscripción en efectivo (dólares) por parte de los asociados en los congresos.  Por acuerdo 
del Consejo, el dinero efectivo  está bajo resguardo del tesorero, Diego Pulido. Se cuidó que 
sólo hubiera una tercera parte del total del dinero exhibido en la cuenta eje, y que junto con 
el dinero en efectivo deja lo suficiente para cubrir los gastos de administración que se cobran 
en la otra cuenta.  
 
Se abrió un espacio para preguntas y comentarios, en el cual Silvia Arrom preguntó si había 
entendido bien en lo referente a que el dinero que está en dólares se pasaría a pesos. María 
Dolores Lorenzo refirió a la sugerencia de Clara Lida, que fue considerada por el Consejo, 
el cual decidió transferir gran parte de las cuentas de cheques a un fondo de inversión, que 
fue el que ha crecido, quedando en la cuenta eje algo más de 37.000 pesos. Silvia Arrom 
preguntó si el dinero de la inversión está en dólares o en pesos. María Dolores Lorenzo aclaró 
que las cuentas están en pesos y lo que se tiene en efectivo está en dólares, y el Consejo 
decidió dejar ese dinero en efectivo, por un lado, porque en México no se puede abrir una 
cuenta en dólares y por otro, porque transferirlo supondría una pérdida.  
 
 
5. ADMISIÓN DE NUEVOS SOCIOS 
 
En lo relativo a la admisión de nuevos asociados, María Dolores Lorenzo informó de la 
solicitud de Rafael González Romero, Universidad de Tarapacá, Chile. La Asamblea votó 
por unanimidad la incorporación del nuevo socio.  
 
 
6. ELECCIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO 2021-2023. 
 
Por unanimidad se aprobó la propuesta de Consejo Directivo para los próximos dos años, el 
cual queda conformado de la siguiente manera:   
 
María Dolores Lorenzo Río, México, Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM, 
(México), Presidenta.  
 
Florencia Gutiérrez, Universidad de Tucumán/CONICET (Argentina), Vice-presidenta.  
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Diego Pulido Esteva, El Colegio de México, (México), Tesorero.  
 
Isabel María Povea Moreno, CIESAS, Unidad Ciudad de México (México), Secretaria.  
 
Vocales:  
 
Andrea Andújar, Universidad de Buenos Aires/CONICET, (Argentina). 
 
Jesús Cosamalón, Pontificia Universidad Católica de Perú, (Perú). 
  
Gregorio Saldarriaga, Universidad de Antioquia, (Colombia).  
 
Amparo Sánchez Cobos, Universitat Jaume I, (España).  
 
Diego Galeano, Pontifícia Universidade Católica do Rio de Janeiro, (Brasil). 
 
Mario Barbosa, Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Cuajimalpa, (México) 
 

 
María Dolores Lorenzo expuso el programa de trabajo para el el periodo 2021-2023 y resaltó 
por un lado, continuidad a la hora de:  
 
1. Mantener la participación de colegas  latinoamericanos y españoles en el Congreso y 

en la Asociación. 
 
2. Sostener la participación de colegas prestigiados entre los jurados de la evaluación del 

premio y entre los participantes de las mesas del congreso. 
 
3. Continuar con la difusión de la Asociación en las redes sociales. Esta tarea contribuyó 

a su posicionamiento y mayor presencia pública.  
 
4. Mantener el prestigio del premio a la mejor tesis Clara E. Lida 

 
5. Mayor presencia de la Asociación en el lapso existente entre Congresos: apoyo a 

distintas actividades académicas que impulsen la historia social. 
 
Por otro, los siguientes retos:  
 
1. Retomar e impulsar la Organización del Cuarto Congreso de la ALIHS.  Analizar y 

apoyar la organización en la sede organizadora. 
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2. Mayor presencia de la Asociación en el lapso existente entre Congresos: apoyo a 
distintas actividades académicas que impulsen la historia social. 

 
3. Ampliar la presencia de colonialistas. 
 
4. Mayor presencia en la región del Caribe, Brasil y España, y la renovación de temas.  

 
Con relación a ese último punto, Diego Galeano preguntó si además del diálogo con colegas 
brasileños se podría añadir lograr vínculos con Portugal. María Dolores se mostró a favor de 
tener más presencia en Portugal y señaló que si Diego se empeña en esa vocalía, desde luego, 
sería muy importante para la Asociación y se incluirá en los retos.  
 
Asimismo, Felipe Castro agradece al anterior Consejo el trabajo realizado y da su apoyo al 
nuevo.  
 
Amparo Cobos, informa de su cambio de adscripción institucional (de la Universidad 
Autónoma de Madrid a la Universidad Jaume I, Castellón de la Plana) para que conste en los 
datos del Consejo Directivo.  
 
 
7. ASUNTOS GENERALES  
 
No hubo asuntos generales.  
 
No habiendo otro asunto que tratar, se da por terminada la Séptima Asamblea General 
Ordinaria de la Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social, levantándose 
como constancia la presente acta. 
 
 
 
María Dolores Lorenzo                                               Isabel María Povea 
Presidenta                                                                    Secretaria 


